

EL BALLEAR

DIARIO POLÍTICO.

Año I.

Palma sábado 21 de Enero de 1882.

Núm. 16.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcañia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcañia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcañia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcañia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

REDACCION Y ADMINISTRACION
PAS D' EN QUINT-10-PRINCIPAL.

PRECIO MENSUAL

1'25 PESETAS EN TODA ESPAÑA

FERRO-CARRILES.

Trenes regulares.—De Palma para Manacor y la Puebla 3'25 (mixto)-8'10 m.-2'45 t.—De Manacor para Palma y la Puebla 3'50 (mixto)-8 m.-3'15 t.—De la Puebla para Palma y Manacor 4'35 (mixto)-8'25 m.-3'35 tarde.
Trenes periódicos.—Los jueves de Inca a Palma—2 tarde.
Los sábados de Palma a Inca—2 tarde.
Los domingos de la Puebla a Palma—5 tarde.

INSTRUCCION PRIMARIA.

Una cuestion que preocupa grandemente la atencion de los políticos, filósofos y pensadores de todas las naciones, es la de la instruccion primaria. La instruccion que se da á los niños puede decirse que es el barómetro que mide la ilustracion de cada pueblo, la piedra angular sobre la que descansa la sociedad y al par que se desarrolla y se difunde por todas las clases, vemos surgir ciencia que con sus puros destellos alumbrá á la humanidad y religion que cada día se perfecciona, merced al mutuo apoyo que se prestan ambas, nacidas de necesidades ya materiales ya morales.

En cada hombre hay algo grande, algo superior que le recuerda su origen, y algo que le impulsa á cumplir su destino; pero para llenar su mision, para progresar, es necesario que se vaiga de medios que siendo útiles, sean buenos, y se desenvuelvan, en individuo, en la familia, en la provincia, en la nacion, en una palabra, en la sociedad.

Idea que se vierte no se pierde; el hombre enseña al hombre y constituyese una maravillosa cadena que empezó en los albores de la humanidad y trasmítida á través de los siglos llegó á nuestros días.

Algo descuidada está en nuestro país la enseñanza, donde pugnan preocupaciones con el verdadero espíritu moderno, pero en donde más se nota la falta es en la parte elemental, base de todos los conocimientos. Instruir á quien posee alguna ilustracion, explicar en catedras donde el alumno viene preparado con largos años de estudio, es quizas para el profesor una tarea que, aunque pesada, se hace agradable y donde se pueden hacer adelantos en poco tiempo; pero la instruccion primaria está llena de dificultades que sólo una constancia inquebrantable puede superar.

La tierna inteligencia que se abre como delicada flor, los setimientos que se manifiestan desde la primera palabra que es la primera oracion, causan demasiado interés para que no se tengan en lugar preferente; es la gota de agua que cae sobre el mármol y concluye por dejar su huella, es la palabra que desde la infancia enseña á armonizar amor y ciencia, es el recuerdo en todas las épocas de la vida, que por azarosas que sean las circunstancias, siempre la niñez se nos presenta agradable, y van confundidos con los besos de los padres

los consejos del maestro. En la mañana de la vida, la religion abre sus brazos al niño, le recoge, le indica los senderos de la virtud y le dice: «Sé cristiano» y considera que todos los hombres suben á su Calvario con la cruz de sus dolores. La instruccion debe ser primeramente religiosa. ¡Desgraciado del que no ora!

Descartes en su *Discurso del Método* dice: «He vivido conservando constantemente la religion en que, gracias á Dios, me educaron en mi infancia.»

San Agustin se expresa diciendo: «El niño de hoy es el hombre de mañana,» y estas palabras revelan que el político que desde la tribuna conmueve á los pueblos, el magistrado que al amparo de la ley pronuncia su fallo castigando al culpable, y el sacerdote que en sublimes rasgos de elocuencia lleva en su sagrada palabra el convencimiento, y como el gran Tertuliano «descorre la cortina de los cielos» para mostrar al Ser supremo, todos recuerdan al profesor de instruccion primaria que un día despertó sus aficiones hacia un orden determinado de conocimientos.

Hoy se dá gran importancia á los estudios superiores, y se desconoce la utilidad de los elementales. España no los considera á la altura que se merecen y apenas si retribuye á los maestros para lo indispensable. Francia, de cuyo seno han nacido tantos hombres eminentes, ve la incógnita del problema, y dedica su atencion hacia este punto. Alemania no se contenta y establece la instruccion obligatoria, teniendo el noble pensamiento de sacar de sus hijos firmes columnas para su apoyo, y estimular con su ejemplo á las demas naciones. Y, por último, los Estados-Unidos, ese país donde brotan asombrosas ideas, donde los mártires como Lincoln y Brown, la patria de Franklin, allí donde la actividad encuentra su fiel intérprete, y cuyo comercio une ambos continentes, allí se eleva al maestro de instruccion primaria á los primeros puestos.

Sin embargo, es la moral lo que hay que inculcar; es necesario no perder de vista que la perfeccion está en la razon vivificada por el sentimiento, que la razon sola es la rigidez del alma, y que los sentimientos endulzan la vida; es necesario desterrar cierto espíritu de ateísmo que se quiere infiltrar desde la infancia en la sociedad actual, y es necesario decir con Balme: «que en nuestra época el mal no

se contiene con la sola represion, es necesario ahogarle con la abundancia del bien»—Francisco Correo.

EXTRANJERO.

Leemos en *El Diario de San Petersburgo* del día 4 del corriente mas:

«El concierto de despedida de Sarasa lo terminó con una serie de piezas ejecutadas con una superioridad trascendental que ha sido el objeto de una ovacion sin término. A excepcion de la Leyenda de Wiemaski uno de los notables compositores para el violin, el célebre artista no ha ejecutado más que sus propias composiciones entre las cuales han merecido preferencia las *Danzas españolas* interpretadas con delicadeza y perfeccion dignas de ser proverbiales.

Empezamos nuestra revista de consiertos privados por el afanado artista español.

El consierto de despedida en la Sala de Asamblea, ha traído un público inmenso que llenaba todas las localidades.

Las ovaciones han sido tan brillantes como de costumbre; y como siempre el artista ha añadido cinco ó seis piezas al programa.....

Lo proyectada Exposicion universal de Berlin, se ha aplazado indeterminadamente.

Es terrible la estadística de los suicidios en Francia.

Las cifras conocidas de los tres primeros trimestres del último año hacían prever un aumento bastante sensible sobre los años precedentes.

En 1879, el número de suicidios había aumentado en 62 sobre el año anterior; 6.495 en vez de 6.434. Subió más en 1880; y por último, en 1881, ha debido pasar la cifra de 6.500

Si se considerara que este deplorable aumento de cifras no puede atribuirse al movimiento correspondiente de la cifra de poblacion, que está casi estacionaria, fácil es apreciar la gravedad de la situacion que acusan aquellas cifras.

Comparando el número de los suicidios de esta época con la estadística de hace 50 años, éstos han cuadruplicado.

En 1827, el número de suicidios en Francia fué de 1.739. De manera que en 50 años éste lúgubre contingente anual ha aumentado en 4.800. En el espacio de 30 años el aumento ha sido de un 78 por 100.

De 1851 á 1855, el término medio anual ha sido de 3.639, ó sean un suicidio por cada 9.833 habitantes.

En 1879, el número real ha sido 6.946, ó sea un suicida por 5.161 habitantes, 79 por 100.

Han sido multados los empresarios de los teatros de París que no han cumplido exactamente las prescripciones fijadas en la prevision de incendios.

Los reincidentes serán castigados con la clausura de los coliseos.

El consejo municipal de Niza ha abierto un empréstito de 10.000.000. Esta cantidad se destinará á numerosas obras de embellecimiento, á la construccion de una Escuela de Bellas Artes Monumental y á la reconstruccion del gran teatro.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Berlin 14.—Hoy ha tenido lugar la apertura del Landtag prusiano. Segun las declaraciones hechas con tal motivo por el Gobierno, la situacion económica ha mejorado todavía.

Los ferro-carriles ocupados por el Estado han producido un excedente de 29 millones de marcos y es probable que en adelante produzcan un excedente mayor todavía.

El Gobierno añade que la situacion del presupuesto es mas favorable, y anuncia un empréstito poco considerable que e contratará para llevar á cabo ciertas empresas productivas, esto es, para comprar más ferro-carriles y construir vías férreas, cuya necesidad se hace sentir desde hace mucho tiempo.

El ministro anuncia, además, referente á la cuestion politico-eclesiástica, un proyecto de ley encaminado á poner otra vez en vigor la ley de 14 de julio de 1880 y á ensanchar sus mas capitales prescripciones.

Menciona, por fin, las relaciones amistosas que median entre el Gobierno prusiano y la Curia, relaciones que hacen posible el restablecimiento de las negociaciones diplomáticas.

Roma 13.—El Vaticano persiste en reclamar la derogacion de todas las leyes de mayo, y á no contentarse con la promesa del Gobierno prusiano de que las aplicará con toda la moderacion posible.

Todavía no se ha presentado al Papa ningun enviado. Espérase á M. de Schloetzer para precisar la cuestion de las leyes de mayo.

El Vaticano conoce bien la intencion que se atribuye al czar de llamar á todos los obispos católicos desterrados. Las negociaciones con Rusia están suspendidas desde hace mucho tiempo.

Londres 13.—Se han hecho nuevas prisiones en Irlanda.

Cuatro señoras, miembros de la Liga agraria de mujeres, han sido condenadas á un mes de arresto.

Londres 14.—Telegrafian de París al *Times* lo siguiente:

«Hay poderosas razones para creer que las dificultades sobrevenidas en el curso de las negociaciones para el tratado de comercio entre Francia é Inglaterra estan orilladas.

Segun noticias, el tratado estará concluido dentro de tres semanas.»

Nueva-York 14.—Ha estallado un incendio en Galveston (Tejas). Evaluáanse las pérdidas en un millon de dollars.

Anoche ocurrió un choque cerca de

Nueva-York, en la línea de Hudson-Rivers, entre un tren de circunvalacion y otro que conducia á Nueva-York los miembros de la legislatura del Estado de Albany.

Algunos vagones de este último tren se incendiaron, habiendo quedado destruidos.

Cuéntanse doce muertos y gran número de heridos, entre ellos algunos miembros de la legislatura.

El Cairo 13.—El ministerio Cherif-baja está muy quebrantado. Es probable la formacion de un ministerio Arabi-Bey.

Las noticias de Khartoum confirman que reina en la comarca completa anarquía. Falto de autoridad, el gobernador limitóse á asegurar la defensa de la ciudad, mientras los abisinios saquean el territorio.

París 14.—Ultima hora.—Las dos Cámaras celebrarán sesion en el día de hoy. El Senado á las cuatro; la Cámara de diputados á las tres.

Así en el palacio Luxemburgo como en el palacio Borbon, se está procediendo en este momento al nombramiento de las comisiones mensuales, organizándose las sesiones.

Así en el palacio Borbon se espera con impaciencia el momento en que el presidente del Consejo entregue el proyecto de ley sobre la revision de la Constitucion, cuya lectura se pedirá.

Los cinco delegados de la izquierda radical han sido recibidos esta mañana por M. Gambetta quien les ha dicho que existe una mala inteligencia, que hará desaparecer la discusion de la ley relativa á la revision, y ha mantenido su primer propósito de hacer cuestion de gabinete la del escrutinio por lista.

En cuanto al programa de las reformas que el ministro debe someter al Parlamento, M. Gambetta ha dicho que en pocas horas tendría conocimiento de este programa la Cámara de diputados, y que, en su consecuencia, creía inútil entrar de antemano en explicaciones sobre este particular.

Los temores que los delegados han expuesto á M. Gambetta acerca del poco éxito que alcanzaria el escrutinio por lista, han hecho poca mella en su ánimo. Monsieur Gambetta ha contestado que opinaba de una manera absolutamente opuesta á la de los delegados, y ha recordado que la Cámara actual difieria poco de la anterior para que dejase de tener la seguridad de obtener esta vez aún, un voto favorable al escrutinio por lista.

En vista de la actitud de M. Gambetta, la izquierda radical ha acordado dar un voto de censura al gabinete por los nombramientos por el mismo hechos recientemente.

Berlin 14.—La Cámara de señores de Prusia ha elegido presidente al duque de Ratibor, primer vice-presidente al conde de Arnim-Boitzenburgo y vice-presidente á M. de Beseler.

Constantinopla 14.—La Puerta envió el 12 por telégrafo á sus representantes en Lóndres, París, Berlín, Viena, Roma y San Petersburg una nota relativa al último incidente egipcio.

La Puerta se queja del proceder de Francia y de Inglaterra, así como de su ingerencia en los asuntos de Egipto, en contra de los derechos de soberanía del Sultan.

Este ha recibido hoy á lord Dufferin en audiencia privada. La conferencia ha durado dos horas.

Viena 14.—La comision de enseñanza de la Cámara de señores ha terminado la deliberacion sobre el proyecto de ley relativo á la creacion de una Universidad tcheque.

La divergencia está en la forma de ejecucion del proyecto, mientras que la mayoría opta por una Universidad tcheque, completamente independiente, la minoría

opta por la aceptacion pura y simple del acuerdo tomado por la Cámara baja.

Lóndres 15.—El *Observer* dice que han mediado explicaciones entre el arzobispo de Cantorbery, el cardenal Manning, el conde Shaftesbury, el decano de Westminster y los canónigos Liddon y Farrar, acerca de un proyecto de conferencia ó de comité encaminado á provocar donde quiera en Inglaterra reuniones públicas, con objeto de allegar fondos para las familias israelitas de Rusia que están sin recursos y facilitar su emigracion.

Un miembro de la comision israelita ha ofrecido encabezar la suscripcion con un donativo de 10,000 libras esterlinas.

Créese que para hacer frente á las necesidades seria preciso llegar á reunir un millón de libras esterlinas.

NACIONAL.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 16, á las 12:15 tarde.—La *Gaceta* publica una real orden resolviendo que se provea por concurso la cátedra de Agricultura del Instituto de Barcelona.

La peregrinacion á Roma sigue ocupando á la mayoría de los periódicos.

Han sido sometidos á los tribunales de la Habana varios empleados por haber inscrito como esclavos á 160 negros libres.

Madrid 16, á las 5:45.—Se ha anunciado la subasta de efectos de escritorio que necesita el ministerio de la Gobernacion desde primero del próximo febrero hasta fin de junio.

Madrid 16, á las 6:15 tarde.—Ha regresado el señor Albarada que en este momento asiste al Consejo de ministros.

Quedan ultimados los nombramientos de catedráticos de la Universidad de la Habana, los cuales se remitirán por el próximo correo.

Madrid 16, á las 6:45 tarde.—Ante la eventualidad de una modificacion en el ministerio francés, se deferirá por breves días la terminacion del tratado de comercio entre Francia y España.

Los rumores de dimision del señor Valero son inexactos.

Queda establecido el correo desde Almería á Orán, saliendo todos los viérnes.

Madrid 16, á las 9:45 noche.—Son inexactos los propósitos que se atribuyen al señor Navarro Rodrigo de que apoyará al Gobierno incondicionalmente.

Se ha desmentido la existencia de una carta que se suponía dirigida por los señores Romero Ortiz, Balaguer y Lopez Dominguez, al señor Sagasta.

El señor Alba Salcedo ha sido absuelto en la causa sobre injurias al alcalde de San Fernando.

Carecen de fundamento las disidencias de que se hablaba entre el gobernador de Murcia y el delegado de Hacienda de la misma provincia.

El ministerio de Gracia y Justicia ha remitido al Consejo de Estado los expedientes de 28 indultos.

Los funerales del general conde de Valmaseda han sido suntuosos, presidiéndolos los ministros de la Guerra y de Marina, el presidente del Senado, el obispo de Madrid y el vice almirante señor Montojo.

Madrid 17, á las 2:45 tarde.—Han llegado los comisionados de los tenedores de Barcelona que han de tratar del arreglo de la Deuda.

Se ha autorizado la cotizacion en Bolsa de los resguardos provisionales de títulos al 4 por 100, y en breve se publicará la orden en la *Gaceta*.

El Consejo del jueves lo presidirá S. M. el Rey y en él se ultimarán los nombramientos pendientes.

Madrid 17, á las 5 tarde.—Se habla del señor Pelayo Cuesta para reemplazar al señor Valera en Lisboa; y del señor Mendez Vigo para relevar asimismo al señor Barca en Washington.

Se indica tambien al señor Maluquer (don José,) para reemplazar al señor Linares Rivas en la Fiscalia del Tribunal Supremo.

Madrid 17, á las 6 tarde.—Los carlistas calculan en 30.000 los peregrinos que irán á Roma.

Madrid 17, á las 9:15 noche.—Hay presentados hasta ahora 150 millones en títulos del 2 por 100 para la conversion.

El nuevo reglamento y tarifas de la contribucion industrial regirán desde el 1.º de julio próximo.

Han sido declaradas limpias las procedencias del Senegal.

Se confirma la venida del señor Salmeron, siendo probable que le acompañe el señor Ruiz Zorrilla.

NOTICIAS.

Algunos conceptos atrevidos por no decir injuriosos, de dos ó tres periódicos portugueses, de escasa circulacion por cierto, han motivado un escrito de los representantes de la colonia española, que publica el órgano de la misma. Entre otras cosas dicen nuestros compatriotas:

«Nuestra creencia ha sido desfraudada, pues si bien la mayoría de los periódicos se han mostrado respetuosos, dignos y circunspectos en todo lo concerniente á la visita, otros, dando al viaje regio, que en nuestro humilde concepto, hoy por hoy, nada tiene de político, una significacion extravagante y arbitraria, al objeto sin duda alguna de sacar consecuencias imaginarias en provecho de determinadas tendencias para engendrar animosidad, en los escritos los unos y en la caricatura los otros, se han producido en términos que nos obligan á protestar enérgicamente, como españoles, como caballeros y como ciudadanos, en igual forma que lo haríamos si alguna de las publicaciones de España tuviera el mal gusto de hacer lo propio en idénticas circunstancias.

Por otro lado, señor director, nos duele que la fraternidad, que es comun á todos los pueblos, se entienda aquí en el sentido de molestar con ridículas prevenciones á una nacion que, como la nuestra, por su propio interés, por tradicion y por temperamento, aspira al aprecio de todos y más aun al de aquella á quien naturaleza, usos y costumbres han hecho hermana.»

La actitud agresiva de los dos ó tres periódicos, poco prudentes, contrasta con el lenguaje cariñoso de la prensa portuguesa en general.

La opinion nos hace justicia y los periódicos de verdadera importancia social y política, tratan á España y á los españoles con afectuosa benevolencia y simpatía.

Este asunto ha inspirado al distinguido poeta D. Manuel del Palacio; el siguiente soneto.

A VARIOS ESCRITORES PORTUGUESES.

Sordo rumor el Tajo nos envía que la injusticia y el error pregona; y quién de noble y de cortes la sorna de lo errado y lo injusto se desvía.

¿Quién da cuerpo á tan loca fantasia? ¿qué plan la engendra, qué temor la abona hoy, que de las conquistas la corona quemara la sien á que se ciñe un día?

De hermanos cariñosos pruebas dimos, y sin ver si ganamos ó perdemos, fraternidad y amor sólo pedimos.

Ni esclavos ni señores pretendeos; Señores, porque nunca los quisimos, y esclavos, porque ya no los queremos.

El martes á las doce cruzó velozmente por el espacio en Santander un precioso aereolito, viéndose iluminadas algunas calles de la ciudad por la intensa luz que aquel producía.

El Navarro de Pamplona y *El Imparcial* aplauden la idea de levantar una colosal estatua á la libertad en la cima de la Peña de Aya.

Dice *El Libredon*:

«El globo areostático que llevaba á monsieur Powell cayó en el monte Pedroso.

Se ha encontrado el cuerpo del infeliz areonauta en completo estado de putrefaccion.

El primero que tuvo la dicha de hallar tan precioso tesoro, fué el pregonero de periódicos conocido con el seudónimo de *Cuatro pallas* el cual se hizo acreedor á la suma de 200 libras esterlinas ofrecidas por la familia de Powell.»

Se ha expedido autorizacion para uso de armas al señor Alcalde de Salinas para que en union de los vecinos se pueda hacer un ojeo para perseguir á una loba con descrias que ha matado una yegna de un vecino.

Se unirán para esta batida los vecios de Escoriaza, Golibar y otros.

Se ha recordado nuevamente á los párrocos, la prohibicion que existe para que los reclutas disponibles puedan contraer matrimonio antes de contar dos años en dicha situacion, así como tampoco pueden verificarlo los individuos de tropa que sirven en activo con licencia ilimitada mientras no hayan cumplido cuatro años de servicios.

Se está organizando en Madrid una estudiantina compuesta de 80 jóvenes, quienes tratan de pasar á París, visitando de paso San Sebastian Bayona.

Dice el *Correo Catalan*:

«Al ser arrancado el altar que los faquines tienen en Santa María del Mar de esta ciudad, con objeto de poner otro nuevo en su lugar, ha aparecido en el fondo de la capilla una pintura mural de mucha importancia, no sólo por verse en ella caracterizado perfectamente el arte del siglo XV, sino por las condiciones especiales que avaloran esta obra. Representa el Calvario, con un grupo á la derecha de la Cruz en que se ve á la Santísima Virgen desmayada en los brazos de las santas mujeres que acompañaron al Redentor, y á la izquierda á San Juan Evangelista y á un Centurion con el uniforme del siglo XV; en primer término se presenta San Bartolomé, despojado de su piel, y un Santo Papa, arrodillado al pié de la Cruz. El acreditado pintor y restaurador de cuadros don Alejandro Planella, por encargo de la ilustre Obra de Santa María, ha emprendido la difícil tarea de sacar una copia de la misma en pequeño tamaño, restableciendo en ésta el casi borrado color del muro, con lo cual ha prestado un excelente servicio para la historia del arte catalan; pues la pintura por ser de aquella época ofrece rasgos recomendables en ciertas partes del dibujo y en el colorido, siendo entre otras cosas notables la expresion del rostro del Crucificado y el misticismo que todo el cuadro respira, cuyo principal defecto, como en todos los de aquel siglo, está en la falta absoluta de perspectiva, y en la impropiedad de ser diminutas las dos figuras del primer término comparadas con las de los dos grupos del segundo plano. ¡Lástima que esta pintura haya sido cubierta otra vez por el nuevo altar!

Por iniciativa del Sr. Romero Ortiz, gobernador del Banco de España, ha regalado este establecimiento 5.000 pesetas a la sociedad Constructora Benéfica que se dedica á hacer viviendas para obreros, en tales condiciones, que por el precio de alquiler pueden llegar aquellos, en algunos años, á ser propietarios de las fincas.

Felicitemos al Sr. Romero Ortiz y al Banco de España por tan caritativo rasgo.

El 1.º del próximo Febrero empezará á publicarse en Madrid *La Democracia monárquica*, órgano genuino del partido del señor Moret.

Dicho periódico será redactado por periodistas escritores muy reputados.

LOCAL.

Dos representaciones se han verificado en nuestro Teatro de *Il Barbiere di Siviglia*, que es la primera y más inspirada de las óperas bufas del repertorio moderno, y una de las que más nombradía valió á su inmortal autor, el cisne de Pésaro.

La música juguetona y siempre llena de frescura que caracteriza esta obra maestra de Rossini, fué oída con el acostumbrado deleite por los verdaderos amantes de la más espiritual de las bellas artes.

De su interpretación han estado encargados la señora De Bailou, que, en su parte de Rosina, hizo gala de la esplendente ejecución y fácil habilidad que constituyen todo su mérito. La maestría en el canto de *fioriture*, que busca las dificultades de vocalización por el placer de vencerlas, demostró cuán merecida es la fama de la renombrada artista, que hace brillar sus notas *picadas*, *tersas*, y limpias, cual granizada de perlas de cambiantes colores. ¡Lástima grande que su entonación correctísima en las *volattas*, *staccatos*, *trinos*, y en general en todos los pasos de agilidad, desmerezca y se anuble, convirtiéndose en insegura en algunas notas centrales, de esas que se emiten con amplitud! El público, no obstante, se olvida fácilmente de esos pequeños lunares, y colma de entusiastas aplausos á la artista, que así afiligrana los gorgeos propios de la música del *bel canto*.

En su *cavattina* del segundo acto, que es el número de prueba para todas las Rosinas, lució la señora De Bailou sus asombrosas facultades de ejecución, siendo premiada con unánimes salvas de aplausos, que no cesaron hasta que repitió la última parte de la pieza, donde sobresale extraordinariamente. No tan afortunada estuvo la celebrada artista en la canción del piano, del tercer acto, donde la costumbre ha sancionado que, á capricho, se cambie á Rossini por otro compositor cualquiera. La De Bailou cantó la primera noche unas variaciones sobremotivos de la ópera *Pedro el Grande* del maestro Vaccai, que, aunque brillantes y sembradas de dificultades de ejecución, no entusiasmaron al público. Anoche cantó la *cavalletta* de la *Sonámbula* que como siempre el público aplaudió.

Del papel de *Lindoro* estaba encargado el tenor señor Maurelli, que sin duda fatigado por tantas

noches consecutivas de trabajo, no ha estado tan feliz en su parte, como lo estuvo en el *Elvino* de *La Sonámbula*. Fué aplaudido en sus *cantabiles*, ya que no podían serlo los inverosímiles y chocarreros trajes que vistió la primera noche.

El barítono Guadagnini sostuvo á buena altura su fatigosa parte de *Figaro*, oyendo aplausos en repetidas ocasiones.

Don Basilio tuvo un inmejorable intérprete en el eminente artista señor Ordinas. A la perfección desarrolló la magistral aria de la *Calumnia*, que le valió entusiastas aplausos, y repetidas llamadas al proscenio. El *Don Basilio* de Ordinas es una verdadera creación que nos recuerda al gran Selva; y de ahí que los aplausos que se le tributan sean tan continuados como merecidos.

El caricato señor Giardini estuvo bien en su parte de *Don Bartolo*, que dijo á satisfacción del público.

La orquesta, floja en toda la ópera excepción hecha de la pieza descriptiva de la tempestad, en el tercer acto, que se tocó con la debida gradación y colorido.

El conjunto de la ópera ha sido algun tanto desigual, resintiéndose de falta de ensayos.

Antes de terminar debemos dirigir un ruego al señor Ruiz. ¿No podrían los numerosos recitados de la ópera, ir guiados solamente por los acordes que el inmortal Rossini puso en la partitura?

La comision compuesta de cinco Diputados provinciales representantes de los partidos judiciales de estas islas, reunióse anteayer con asistencia de los Diputados residentes para clasificar los pueblos de la provincia en las tres categorías que previene la nueva ley de consumos. Segun nuestras noticias el dictámen será presentado á la aprobación del Exmo. Cuerpo provincial en la forma siguiente:

1.ª categoría: Mahon, Manacor y Felanitx.

2.ª Idem: Llummayor, Sóller, Inca, Andraitx, Pollensa, Ciudadela é Ibiza.

3.ª Idem: Algaida, Bañallbufar, Buñola, Calviá, Deyá, Esporlas, Establiments, Estallenchs, Fornalutx, Marratxí, Puigpuñent, Santa Eugenia, Santa María, Valldemosa, Artá, Campos, Capdepera, Montuiri, Petra, Porreras, San Juan, Santañy, Son Servera, Villafranca, Alaró, Alcudia, Binisalem, Bújer, Campanet, Costitx, Escorca, Lloseta, Llubí, Santa Margarita, María, Muro, La Puebla, Sansellas, Selva, Sineu, Alayor, Ferrerías, Mercadal, Villa-Cárlos, San Antonio, Santa Eulalia, San José, y San Juan Bautista.

Los preceptos legales, al no permitir más que tres categorías, han obligado seguramente á la precitada comision á hacer tan numerosa la tercera.

Durante el año último se han registrado en el Juzgado municipal del distrito de la Lonja, quinientos setenta y ocho nacimientos y seiscientos ochocientos defunciones. También se han verificado ciento cuarenta y dos transcripciones de matrimonio. Estas cifras unidas á las que

publicamos referentes al distrito de la Catedral, dán en conjunto un aumento de población en esta capital y su término de doscientos cincuenta y dos individuos.

El Sr. Gobernador de la provincia ha oficiado al de Alicante para que se sirva indicar al Admitistrador de correos de aquella capital la conveniencia de que avise telegráficamente los retrasos que experimente en su salida el vapor correo, Asi lo pedíamos en nuestro último número, y agradecemos la atención que se nos ha dispensado.

Dice *El Ancora*:

«Llegan rumores de la aparición de un nuevo periódico en ciernes, que va á lanzarse políticamente en brazos del partido constitucional. Eso suena.

¿Escucha *El Balear*?

Escucha. ¿Y qué?

El acuerdo prohibiendo la permanencia de una casa de prostitución en las inmediaciones de la iglesia de San Nicolas, se ha hecho extensivo á los demas establecimientos de igual índole, próximos á dicho templo.

De *El Demócrata*.

«Trátase de dar cuatro bailes de máscaras en el Teatro Principal, que segun noticias correran á cargo del *Círculo Mallorquin*, toda vez qua las obras que se llevan á cabo en el salon principal de dicha sociedad, imposibilitan que se den en él los bailes que anualmente se celebran.»

No está bien informado el colega. El *Círculo Mallorquin* dará en sus salones los dos bailes de máscaras que acostumbra todos los años; sin que por esto deje de haberlos en el Teatro principal, pues una empresa particular ha solicitado con este objeto la cesion del mismo.

Leemos en *El Correo* periódico de la Côte:

Dícese que el general Cotner, á quien corresponde pasar á la escala de reserva del ejército, va á ser agraciado con la grandeza de España, que irá unida al título de marqués de Cénia que disfruta.»

La *Gaceta* del 17 publica la relacion de los servicios prestados por la Guardia civil durante el mes de Noviembre último en la custodia de la riqueza forestal.

Resulta de dicho estado que las denuncias verificadas ascendieron á 1.622; los delincuentes aprehendidos 1.990, y el número de cabezas de ganado que pastaban sin autorización, 72.880.

Por infraccion de la ley de caza se han verificado 331 denuncias.

Ha sido nombrado oficial quinto del Gobierno civil de Barcelona nuestro paisano Don Spiridion Lá-dico.

Hemos recibido una invitacion del Sr. Presidente de *La Protectora* para asistir á los bailes de máscaras que dicha sociedad celebrará en el salon de la Lonja en los días 21 y 28 de Enero y 1, 4, 11, 16, 18 y 20 de Febrero.

Agradecemos la invitacion, deseando grato esparcimiento á los socios y á sus invitados.

Programa de las piezas que ha de ejecutar mañana, en el paseo del Parque, la música del Regimiento de Filipinas.

- 1.º Paso doble con cornetas.
- 2.º Polka obligada de Requinto
- 3.º Introduccion, Coro y aria de tenor del primer acto de la Opera Hernani.
- 4.º Terceto de la Opera Roberto.
- 5.º Danza.
- 6.º Paso Doble.

Telegramas Particulares.

Madrid 19 á las 4'45 t.
(Recibido á las 10'56 n.)

Los Reyes han llegado. El Consejo se ha aplazado para mañana.

Niégase surja la crisis. Terminase el tratado de Comercio con Francia é Inglaterra.

Riñas en Francia entre italianos y franceses, resultando diez heridos.

Madrid 20 á la 1'31 m.
(Recibido á las 3'31 m.)

Gambetta ha sido derrotado en las secciones de la Cámara.

La mayoría quiere la revision total de la Constitución. Sensacion.

Madrid 20 á las 3 t.
(Recibido á las 8'30 n.)

Lotería: 21.255 despachado en Carabanchel; 24.435 en Barcelona; 20.630 en Trujillo; 26.987 se ignora; 15.302 en Palma con dos mil quinienta pesetas.

Madrid 20 á las 5 t.
(Recibido á las 9'50 n.)

El Consejo ha acordado pedir prorroga del tratado de Comercio con Francia.

El Ministerio se presentará intacto á las Córtes.

La derrota de Gambetta ha sido completa; 32 comisiones hostiles, y una favorable.

Madrid 20 á las 7'15 t.
(Recibido á las 11'56 n.)

La Conferencia de los tenedores de Barcelona y el Sr. Camacho afectuosa con levantado espíritu patriótico, fijandose la reunion del domingo para tratar de convercion con todos los representantes, asistiendo el Sr. Camacho.

COTIZACIONES.

Colizacion oficial del dia 20.

Interior sin cupon.	30'55.
Exterior id.	30'60.
Bonos id.	101'30.

BOLSIN DE MADRID.

3 p.º interior sin cupon	31'05.
3 p.º exterior	
2 p.º interior	50'60.
Bonos del Tesoro	
Subvencion Ferro-Carriles.	62'35.
Banco de España sin cupon.	479'00.
Billetes hipotecarios	

BOLSIN DE BARCELONA.

3 p.º interior sin cupon	30'42.
Coloniales.	116'00.
Ferro-carriles Norte España	139'00.
Id. de Madrid á Zaragoza y	
Alicante	112'00.
Almanzas.	
Ebros	
Orenses	64'00.
Noroestes.	
Francias nuevas	132'00.

Sin cambio.

PALMA.

3 p.º interior con cupon	31'00.
------------------------------------	--------

ANUNCIOS.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DE MAÑANA.
Stos. VICENTE español y ANASTASIO mrs.
El jubileo de Cuarenta horas se gana en San Antonio de Viana, á su Titular.

VALORES LOCALES.

Gambios corrientes del día 20 del actual.

ACCIONES.	DINERO.	APEL.
	DUROS.	DUROS.
Alfombrera Balear . . .	00	00
Alumbrado por gas . . .	105'00	00
Banco Mallorquin . . .	21'00	00
Banco de las Baleares . . .	13'00	00
Banco Agrícola Comercial.	17'25	00
Cambio Mallorquin . . .	79'25	00
Crédito Balear . . .	105'50	00
Centro Farmacéutico . . .	73'00	00
Cordelera Española . . .	00	00
Curtidora Industrial . . .	4'50	00
Doks, Almacenes generales	61'00	00
E. M. á vapor «La Islaña»	82'00	00
Empresa marítima á vapor	83'00	00
Ferro-carriles de Mallorca	75'00	20
Ferro-carriles de Alaró . . .	00	00
Fábrica de sal de Ibiza . . .	00	00
Harinera Balear . . .	58'00	00
Harinera Mallorquina . . .	6'50	70
Industrial Algodonera . . .	00	25
Industrial Mercantil . . .	26'50	00
La Balear (Segs. incendios)	13'00	00
La Cortecera . . .	00	00
Seguro Mallorquin . . .	8'5	00
Samolera Mallorquina . . .	00	00
Vidriera Balear . . .	00	00
Vinícola Mallorquina . . .	31'00	00
Vidriera Mallorquina . . .	00	00

VENTA.

Se vende una casa con dos vertientes, planta baja y primer piso y una porción de tierra adjunta sita en el lugar *La Vileta*, del término de esta Ciudad.
Informarán en la Redacción de este periódico.

Anuncio

Comedias mallorquinas de D. Bartolomé Ferrá y Perelló.—Nueva edición económica. Véndense en la librería de D. Juan Umbert, Santa Eulalia 13.

MATADERO DE PALMA.

NOTA de las reses degolladas en este establecimiento el día 17 de Enero de 1882.

RESES.	MA-CHOS.	HEM-BRAS.	Total	RECAUDADO por derecho.	
				Pesetas	Cts.
Vacunas . . .	1	3	4	4	»
Lanares . . .	27	17	44	4	40
Cabras . . .	»	1	1	»	10
Cerdosas . . .	1	2	3	2	»
Total . . .	31	21	52	10	50

Palma 18 Enero de 1882.—El Empresario.—P. O.—Angel Bonnin.

CARRUAJES FÚNEBRES DE PALMA

NOTA de los cadáveres trasportados el día 20 de Enero de 1882.

EN CARRUAJE DE	VARO-NES.	HEM-BRAS.	Total	CANTIDAD recaudada.	
				Pesetas	Cts.
1.ª clase . . .	»	»	»	»	»
2.ª clase . . .	»	»	»	»	»
3.ª clase . . .	»	1	1	8	»
4.ª clase . . .	»	1	1	»	»
Totales . . .	»	2	2	8	»

Palma 21 Enero de 1882.—El Empresario, Jaime Gibert.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO

por Gás.

A tenor de los Estatutos y por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca á los Sres. Accionistas para la general ordinaria que debe tener efecto en las oficinas de la Sociedad el 1.º de Febrero próximo á las 11 de la mañana; en cuyo día a temás de los asuntos que marcan los Estatutos se discutirá el proyecto de reforma de los mismos que desde el 26 de los corrientes estará de manifiesto y á disposición de los referidos accionistas; Palma 16 de Enero de 1882.—P. A. de la J. de G.—Jacinto Feliu y Ferrá, vocal Srio.

Subdelegación de Sanidad de Medicina y Cirugía del partido de Palma.

Debiéndose por esta Subdelegación dar cumplimiento á lo que previene el Ilo. Sr. Director general de Beneficencia y Sanidad, con fecha 1.º del actual, me dirijo á los profesores en la ciencia de curar residentes en esta ciudad y su término, para que den una relacion antes del día 24 del corriente de los enfermos de Epilepsia que hayan tenido á su cuidado en el año 1881. Igualmente la darán de los que desde 1870 á 1880 ambos inclusive lo hubieran estado. Expresando en la relacion si eran varones ó hembras.

Lo que espero merecer de los expresados Sres. profesores que antes de dicha fecha la habrán presentado en esta Subdelegación. Palma 16 de Enero de 1882.—Antonio Gelbert Subdelegado.



D. JOAQUIN FUSTER Y FERNANDEZ-CORTES,
Teniente de Navio de primera clase.

HA FALLECIDO
(Q. E. P. D.)

EL EXCMO. SR. CAPITAN GENERAL
Y

EL SR. COMANDANTE DE MARINA:

El padre, hermanos, hermano político, tíos, tíos políticos, primos y demás parientes del finado ruegan á sus amigos y conoci los se sirvan encomendarle á Dios y asistir al rosario y funeral que, en sufragio de su alma, se celebrarán en la Iglesia Parroquial de Santa Cruz, el martes 24 del actual, á las diez y media de su mañana.

No se invita particularmente.

CANAL INTEROCEÁNICO

DE PANAMÁ.

La agencia recibirá letras á 8 dias vista sobre Paris ó Marsella, directamente endosadas por los accionistas, por el valor nominal de las cantidades que adeuden; en caso contrario, se calculará al cambio corriente del día del pago.—Palma 1 Enero 1882.

COMANDANCIA DE LA GUARDIA CIVIL

DE LA PROVINCIA DE BALEARES.

El día 25 de los corrientes á las 11 de la mañana, tendrá efecto en la casa-Cuartel que ocupa la fuerza del Cuerpo en esta Ciudad, sita en el ex-convento de la Merced n.º 1.º la venta en pública subasta, por desecho del caballo llamado Toro de la Sección Montada de esta Comandancia. A las personas á quienes pueda convenir, se les facilitará, la entrada en el edificio diariamente, desde las 8 de la mañana á las 2 de la tarde, para cerciorarse de las condiciones del bruto y llegado el señalado para la celebración del acto, se adjudicará al mejor postor que se presente.

Palma 14 Enero 1882.—El 2.º Jefe, Manuel de Morell Agra.

Atencion.

GRAN BARATURA DE ROPAS HECHAS.

Sastrería de la calle de Brosa número 40

El dueño de este acreditado establecimiento, deseoso de ofrecer á sus numerosos parroquianos las últimas novedades de cada estacion, ha resuelto liquidar á precios sumamente baratos todos los géneros confeccionados existentes en dicha casa.

NO EQUIVOCARSE

Calle de Brosa núm. 40.

NUEVA FÁBRICA DE PIANOS

VIRTH

AURORA 11 BARCELONA.

Estos incomparables pianos pueden ofrecerse al público á

7 DUROS MENSUALES.

Grandes rebajas al contado.
Único representante en esta, Antonio Alés, Estanco 3.

Ganga.

Se vende un billar nuevo, á precios convenientes; para sus informes calle del Estanco, núm. 3 principal.

Palma de Mallorca.—Imprenta de M. Roca.

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Pas d'en Quint, 10, Principal.

Publica, en distintas secciones, cuanto se refiere al movimiento político y comercial en todas las naciones, destinando especial atencion á los asuntos de España. A las necesidades de la Agricultura y Comercio dedica exclusivamente dos páginas semanales, y otras dos al movimiento literario de nuestra patria. Como aliado de la prensa unida publica diariamente los partes telegráficos de la Agencia Fabra.

Procura dar toda la extension posible á su Crónica local; y mientras las necesidades del correo lo permitan, sostiene el interes de sus lectores con noticias interesantes y amena lectura.

Su precio 1'25 pesetas al mes en toda España.